
Чтение
Английский язык



Немного о чтение

� Не зная буквы, ты не сможешь ничего сказать и прочитать.
� Чтение в английском языке отличается от русского тем, что одна и та же буква 

читается по разному. Это зависит от разных условий, о которых речь пойдёт в 
этой презентации.

� В английском языке много правил, по которым читаются буквы, но как и в 
русском языке имеются исключения.

� Некоторые слова тебе придётся запомнить, они часто встречаются в речи.
� Если трудно прочитать слово, то у англичан есть «помощь» - это 

транскрипция. Выучи её и тебе будет гораздо легче. 
� Конечно же, у слов есть ударения, без этого ни куда. И англичане придумали 

как облегчить себе жизнь – правила ударений. Обрати на это внимание.
� Алфавит надо знать для того, чтобы в случае, когда тебя не понимают или 

уточняют, можно было сказать «букву», как она звучит в алфавите. И ещё один 
плюсик, в некоторых позициях буквы читаются как звучат в алфавите. Облегчит 
тебе жизнь.



Немного о чтение

� Стоит так же обратить внимание на то, что английские звуки хоть и 
похожи на русские, но всё таки отличаются. Мы называем это – акцент. 
Так вот, есть маленькие секретики и они так же представлены в данной 
презентации. Научись сразу произносить как англичане и будет легко 
понимать английскую речь.

� У английских гласных очень много разных правил чтение на одну букву. 
Но не пугайся, а присмотрись внимательно и найди некоторые 
закономерности для себя, легче будет запомнить.

� Материал, который здесь представлен, ты можешь переделать в тот 
вид, который удобен тебе для понимания и запоминания.

� Учи постепенно, а не всё сразу.



Немного о чтение -  про буквы

� В русском алфавите 33 буквы, в английском 26 букв

� В русском алфавите 10 гласных букв, в английском 6 гласных букв

А, O, U - «более твёрдые»

 E, I, Y – «более мягкие»

� В русском алфавите 21 согласная буква, в  английском 20 согласных 
букв

B, D, G, J, L, M, N, Q, R, V, W, Z – «звонкие»

C, F, H, K, P, S, T, X, – «глухие» 

� В русском алфавите 2 знака, в , в английском только буквы



Немного о чтение -  про звуки

� Как и в русском языке, в английском есть не только звонкие и глухие 
звуки, но и шипящие – свистящие

[tʃ] – ч,  [ʃ] – ш, [ks] – кс, [s] – с
� Как и в русском языке, звуки могут быть твердыми и мягкими. Но есть 

звуки, которые всегда твёрдые.

[d] – д, [t] –  т, [l] – л, [n] – н



Правила ударения в английском языке

� ударение на первый слог, если:
1. двухсложные слова (из 2 слогов) (существительные и прилагательные)
2. трехсложные без приставки
� ударение на третий слог от конца, если:
1. четырехсложное слово
2. у слов, которые заканчиваются на сочетания с гласной Y: –cy, -ty, -phy, -gy, 
3. у слов, которые заканчиваются на –al
� ударение на последний слог, если:
1. трехсложный глагол
2. у слов, которые оканчиваются на –ic, -sion и –tion



Правила ударения в английском языке

� ударение перед суффиксальными образованиями -tion, -cian и –cial и 
суффиксами -(g)nomy и –logy 

� 2 ударения, если:
1. Пять и более слогов (главное + безударный слог + второстепенное)
� Не ставится ударение на:
1. Приставки
2. префиксы in-, en-, con-, com-, re-, de-, ex- и др.
3. Приставки со значением отрицания (non-, un-, in-, ir-, not-)
� ударение в зависимости от значения
� исключения



Алфавит
Английский язык



№ п/п

Alphabet ˈalfəbɛt Алфавит   

Буква Название буквы
Название в 

русской 
транскрипции

Звук, который 
изучили

Приблизитель-
ный звук в 

русской 
транскрипции

1 Aa [ ei ] Эй [ ə ] э
2 Bb [ bi: ] Би [ b ] б
3 Cc [ si: ] Си [ k ] к
4 Dd [ di: ] Ди [ d ] д
5 Ee [ i: ] И [ e ] э
6 Ff [ ef ] Эф  [ f ] ф
7 Gg  [ ʤi: ] Джи [ g ] г
8 Hh [ eitʃ ] Эйч [ h ] х (выдох)
9 Ii [ ai ] Ай [i] и

10 Jj [ ʤei ] Джей [ ʤ ] дж
11 Kk [ kei ] Кэй [ k ] к
12 Ll [ el ] Эл [ l ] л
13 Mm [ em ] Эм [ m ] м
14 Nn [ en ] Эн [ n ] н
15 Oo [ ou ] Оу [ o ] о
16 Pp [ pi: ] Пи [ p ] п
17 Qq [ kju: ] Кью [ kw ] к(в)
18 Rr  [ a: ] А  [ r ] р
19 Ss  [ es ] Эс  [ s ] с
20 Tt [ ti: ] Ти [ t ] т
21 Uu [ ju: ] Ю [ ʌ ] а
22 Vv [ vi: ] Ви [ v ] в
23 Ww [ 'dʌblju: ] Дабл-ю [ w ] - (в)
24 Xx [ eks ] Экс [ks] кс
25 Yy [ wai ] Уай - -
26 Zz [ zed ] Зед [z] з



транскрипция
Английский язык



гласные



Гласные: Дифтонги - 2 или 3 гласных 
звука

[eɪ] эй [eə] ээ
[ɔɪ] ой [uə] уэ
[aɪ] ай [ɪə] иэ
[au] ау [əu] эу

[aɪə] аиэ
[auə] ауэ



Чтение некоторых транскрипций

Обрати внимание
� [ j ] – читается как русская «Й», этот звук 

часто встречается в транскрипции 
гласных



согласные

транскрипция по русс. транскрипция по русс.
[p] п [l] л
[b] б [j] й
[f] ф [r] р
[v] в [ʃ] ш
[k] к [ʒ] ж
[g] г [dʒ] дж
[s] с [tʃ] ч

[z] з [θ] (язык между зубами) ф

[t] т [ð] (язык между зубами) «в»/«з»
[d] д [w] (губы трубочкой) в
[n] н [h] (как выдох) х

[m] м
[ŋ] (рот открыт и язык 
прижат вверх (к нёбу)) нг



Секреты произношения
1. Звуки [p], [t], [k] с придыханием (h) – это не русское «х»

� Должен быть ударный слог park (p h` ark), take (t h` ake), cat (c h` at)

�  Альтернативная методика: ШЁПОТ
        Голос шёпот

� Ca↗ -at (cat), tea – eam (team)

2. Glottal – Stop – гортанная смычка

� Перед глухим взрывным согласным: [p], [t], [k], [tʃ]
� Oh-ho! – о-оу / не-а!

� t + n =  не читается t

Краткий гласный Долгий гласный Дифтонги/ Трифтонг
sit [sɪ⸾t] Teach [tiː⸾tʃ] Take [teɪ⸾k]
  Button [ˈbʌ⸾t(ə)n] Important [ɪmˈpɔː⸾t(ə)nt]



Секреты произношения
3. РУССКИЙ: язык на зубах                   →             АНГЛИЙСКИЙ: язык на альвеолах

[d], [t], [l], [n], Всегда твердые

[tʃ], [dʒ], [r]

4. Долгота и краткость гласных

Долгота гласного влияет на смысл слова! Spot [spɒt] (капля)- sport [spɔːt] (спорт)

доктор менеджер блок
doctor manager block



Секреты произношения

5. Звуки [θ] и [ð], это сочетание букв th

6. Интонация вверх (↗) вместо вниз (↘)

[θ] [ð]

Шла Саша по шоссе и сосала сушку Звонко звонит звонарь Женя

Язык лопатой, зажать зубами и дуть 
воздухом

Дуть звуком

Elizabethُs birthday is on the third Whether the weathe͜r is good

Thursday of this month Whether the weather is not

Русский Английский

Я купила помидоры, апельсины и яблоки Iُve bought tomatoes, oranges and apples

︡, ︡, ↘. Low (низкий) rise (подъём/ рост)     low fall rise



Гласные
В английском языке



Ударные слоги: гласные
Гласные 

буквы 
Открытые слоги

гласная + 
согласная + 

гласная

Закрытые слоги
гласная + согласная,
гласная + согл. + согл.

Слог с «r»
гласная становится 

долгой 

Слог с «r» + «e»
«e» - немая

«r» - не произносится

А [eɪ] take [æ] map [a:] park [eə] care
         

Е [iː] eve [e] pen [ɛː] term [ɪə] here
         

O [əʊ] nose [ɔ] dog [ɔ:] port [ɔ:] more
         

U [juː] music [ʌ] bus [ɛː] burn [jʊə] cure
         
I [aɪ] ride [ɪ] lick [ɛː] bird [aɪə] fire
         

Y [aɪ] my [ɪ] myth [ɛː] Myrtle [aɪə] tyre



Безударные слоги: гласные
Гласны

е 
буквы 

транскрипция правило слово транскрип
ция

 
А

[ɪ] перед согл. + конечная немая «е» village [vɪlɪdʒ]

    
[ə] в остальных случаях sofa [səʊfə]

     
 

Е
[ɪ] в предударном и послеударном слоге перед 

согласной, кроме nd, ld, gh
exam [ɪg`zæm]

[ɪ] в грамматических окончаниях –es  и -ed (после 
d, t)

Buses, pointed [bʌsiz], 
[pɔɪntid]

[ə] в послеударном слоге перед «n» + согл annoucement [ənaunsmənt]

     
 

O
[əu] в конце слова photo [fəutəu]

    
[ə] в остальных случаях collection [kəlekʃən]

     
U [ə]  success [səkses]
     
I  

[ɪ]
 

В предударном слоге и в послеударном слоге 
без «r»

invent [ɪnvent]
   

Y Egypt [iːdʒɪpt]



Безударные слоги: гласные

� O, E, I – перед конечными согласными «L, N» не произносятся:

Pencil [ pensl], lesson [lesn], eleven [ilevn]

� - ER и - OR без удаления [ə]: 
Paper [peɪpə], doctor [doktə]



Аа
Откр.
 слог

 

Закр.
слог

 

Ar
 

Are, air
 

Ai, ay
 

Au, aw W+a+согл.
Wh+a+согл.

W+ar
Qu+ar

Al+ согл Al+k Al+f/m/v

под удар. под удар. под удар. под удар. под удар. под удар. Закрытый слог    
[eɪ] [æ] [a:] [eə] [eɪ] [ɔ:] [ɔ:] [ɔ:l] [ɔ:] [a:]

примеры
Lake
make

Ham
land

Car
Start

[stɑːt]

Air
Hare
hair

May
Aim

Main
day

Fault
[fɔːlt]

Jaw [dʒɔː]

Warm
Award

Quarter
[ˈk(w)ɔːtə]

Also
[ˈɔːlsəʊ]

Salt
[sɔːlt]

Chalk
[tʃɔːk]
Stalk

[stɔːk]

Half
[hɑːf]
Calm

[kɑːm]
исключения

Have
[hæv]
Many

[ˈmeni]

  Are
[a:]

Said
[sed]
Says

[ˈsez]

Aunt
[ɑːnt]

Because
[bɪˈkɒz]

Was
[wɒz]
What
[ˈwɒt]

  Almost
[ˈɔːlməʊst]

Без удар. A+согл+
конеч “E”;

A+t+e (прилаг)

A+b/p+le;
A+nge

 

A+b/p+le
 

Ai, ay
 

Ai, ay
без удар. + 

“N”

W+a
Wh+a;

A+t+e (глагол)
 

As+согл A+ ff/ft, 
nt/nce/nch, th

Aught

без удар. без удар. под удар. без удар. без удар. без удар. Откр.сл.    
[ə] [ɪ] [eɪ] [ə] [ɪ] [ə] [eɪ] [a:] [a:] [ɔ:t]

примеры
Sofa

[ˈsəʊfə]
Village
[vɪlɪdʒ]

Separate
['sepərɪt]

Able
[ˈeɪbəl]

Table
[ˈteɪb(ə)l]

Change
[tʃeɪn(d)ʒ]

Lovable
[ˈlʌvəb(ə)l]

Sunday
[ˈsʌndɪ]

 

Certain
[‘sз:t(ə)n]

Britain 
[‘brıt(ə)n]

Wake
[weɪk]
Whale
 [weɪl]

Separate
['sepəreɪt]

Grass
[ɡrɑːs]

Ask
[ɑːsk]

Plaster
[ˈplɑːstə]

Plant
[plɑːnt]

After
[ˈɑːftə]
Rather

[ˈrɑːðə]

Caught
[kɔːt]

исключения
     Mountain

[ˈmaʊntɪn]
 Taste

[teɪst]
Waste [weɪst]

Wash [wɒʃ]

 Laughter
[ˈlɑːftə]
Draught
[drɑːft]





Oo
Откр.
 слог

 

Закр.
слог

 

Or, ore,
 oor, oar

 

Oa, oe
 

oi, oy
 

ou,  ow 
ough (в конце 

слова)

Ow
(в конце 
слова)

Oo+k/d/t [u]
[u:] n/m/l
Oo+ согл

Ou (заимст из фр 
яз)

ough

ould W+o+согл.
W+or

 

под удар. под удар. под удар. под удар. и без 
удар.

под удар. под удар. под удар. и без 
удар.

  Закрытый слог

[əʊ] [ɔ]/[ ɒ] [ɔ:] [əu] [ɔɪ] [au] [əu] [u] / [uː] [ud] [ə:]

примеры
Hope

[həʊp]
Nose

[nəʊz]

Box
[bɒks]
Shop
[ʃɒp]

Born [bɔːn]
Door [dɔː]

Board [bɔːd]

Boat
[bəʊt]
Cocoa

[ˈkəʊkəʊ]
Toe [təʊ]

Point
[pɔɪnt]

Boy
[ˌbɔɪ]

Out  [ˈaʊt]
Cloud [klaʊd]

Brown [braʊn]
Bough [baʊ]

Snow
[snəʊ]

Low
[ləʊ]

 

Book [bʊk]
Moon [muːn]
School [skuːl]

You [ju]
Through [θruː]

Should
[ʃʊd]
Could
[kʊd]

Work
[ˈwɜːk]
Word

[ˈwɜːd]

исключения
Do

[duː]
 Borough

[ˈbʌrə]
Does [dʌz]

Abroad
[əˈbrɔːd]

 Country
[ˈkʌntri]

 

Knowledge
[ˈnɒlɪdʒ]

Blood
[blʌd]

Mould [məʊld]
Shoulder [ˈʃəʊldə]

 

Без удар.  
и

ough

Без удар. в 
конце слова

Or
 в конце 
слова

O в конце 
слова перед 

L/N

 
ough

ou
без удар. и 
перед “S”

our O+ m/n/th/ve/l O+ ld/lt/st Ought

без удар. без удар. без удар.   без удар.     

[ə] [əʊ] [ə] [-] [ɔf]/ [ʌf] [ə] [auə] [ʌ] [əu] [ɔ:t]

примеры
Collection

[kəˈlɛkʃ(ə)n]
Borough
[ˈbʌrə]

Photo
[ˈfəʊtəʊ]

Doctor
[ˈdɒktə]

Lesson
 [lesn]

Cough [kɒf]
Rough [rʌf]

Enough [ɪˈnʌf]
 

Nervous
[ˈnəːvəs]
Famous

[ˈfeɪməs]

Flour
[ˈflaʊə]

Love [ˈlʌv]
Come [kʌm]

London [ˈlʌndən]
Comfort [ˈkʌmfət]
Brother [ˈbrʌðə]

Cold [kəʊld]
Most [məʊst]
Holt [həʊlt]

Bought
[bɔːt]

Thought
[θɔːt]

исключения
       Prove [pruːv]

Move [muːv]
  





Uu
Откр.
 слог

 

Закр.
слог

 

Ur
 

Ure,
U + r + 

гласная

U + r + гласная,
после

R и J [dʒ]

U 
после

R и J [dʒ]

Ue Ue
после
R и L

Ui
(кроме слов в 
переди стоящ. 

«g»)

b/f/p +
U +

Sh/ll

под удар. под удар. под удар.
Закр. слог

под удар. и 
без удар.

под удар.
откр. слог

 под удар.
откр. слог

  Закрытый слог

[ju:] [ʌ] [ə:]/[ ɜː] [jʊə] [ʊə]/ [uə] [ʊ:] [jʊ:] [ʊ:] [ʊ:] [u]

примеры
Use

[ˈjuːs]
Unit

[ˈjuːnɪt]
Due [djuː]

Much
[ˈmʌtʃ]

Club
[klʌb]

Funny [ˈfʌni]

Hurt
[hɜːt]

Furniture
[ˈfəːnɪtʃə]
Fur [fɜː]

Pure [pjʊə]
Secure

[sɪˈkjʊə]
Mural

[ˈmjʊər(ə)l]

Rural
[ˈrʊər(ə)l]

Rule
[ruːl]

Jubilee
[ˈdʒuːbɪliː]

Due
[djuː]
Sue

[sjuː]

True [truː]
Blue [bluː]

Fruit
[fruːt]
Cruise
[kruːz]

Bush [bʊʃ]
Full [fʊl]

Push [pʊʃ]
Bull [bʊl]

 

исключения
 Put [ˈpʊt]

Truth [truːθ]
 Sure

[ʃʊə]
      

Без удар.  
 

Ture Gu
перед 

гласными

Qu
перед 

гласными

Que
в конце 

французских 
слов

Qua
перед согл 
кроме «R»

Quar    

без удар. без удар.         

[ə] [tʃə] [g] [kw] [k] [kwɔ] [kwɔ:]    

примеры
Success

[səkˈsɛs]
Picture

[ˈpɪktʃə]
Guitar

[ɡɪˈtɑː]
Question

[ˈkwɛstʃ(ə)n]
Mystique
[mɪˈstiːk]

Quantity
[ˈkwɒntɪti|]

Quarter
[ˈk(w)ɔːtə]

   

исключения
          





Ee
Откр.
 слог

 

Закр.
слог

 

Er
 

Ere,
Ear, 
Eer

Ee,
Ea

Ea + d Ea + согл
(l, nt, t, v,

Th, lth)

Ei/ey
Eigh + t

Ew
Eu

Eau

Ften
Sten
cean

под удар. под удар. под удар.
Закр. слог

в конце слова под удар.
 

     

[iː] [e] [ɛː] / [ə:] [ɪə] [iː] [e]/ [ɛ] [e]/ [ɛ] [ei] [juː] [fn], [sn], [ʃ(ə)n]

примеры
Be [bi]
She [ʃi]

Steve [Stiv]

Step [step]
Kept [Kept]

Egg [eɡ]

Her [hə]
Verb  [vɜːb]

Hear [hɪə]
Here [hɪə]
Engineer

[ɛndʒɪˈnɪə]
Tear [ˈtɪə]

Tea [tiː]
Keep [kiːp]
Meet [miːt]

Head
[hed]
Bread
[brɛd]

Health
[hɛlθ]

Weather
[ˈwɛðə]

Heavy [ˈhɛvi]

Prey [preɪ]
Vein [veɪn]
Eight [eɪt]

New [njuː]
Beautiful

[ˈbjuːtɪfʊl]
Neutral

[ˈnjuːtr(ə)l]

Often [ˈɒf(ə)n]
Listen [ˈlɪs(ə)n]

Ocean [ˈəʊʃ(ə)n]

исключения
Lemon [ˈlɛmən]
Level [ˈlɛv(ə)l]

Second [ˈsɛk(ə)nd]
Clever [ˈklɛvə]

Secret
[ˈsiːkrɪt]
Pretty
[ˈprɪti]

 

 Pear [peə]
Bear [beə]
There [ðɛː]

Where [wɛː]
Wear [weə]
Heart [hɑːt]
Swear [swɛː]

 Read
[riːd]
Lead
[liːd]

Break
[breɪk]
Great
[ɡreɪt]

Steak [steɪk]

Key [kiː]
Either [ˈʌɪðə]

Neither [ˈnʌɪðə]
Height [hʌɪt]

Sew
[səʊ]

 

Без удар.  после 
согл, кроме 

Nd, ld, gh
-es, -ed (после “d”  и 

“t”)
+”n” (в начале слова)

E+N+ согл Er
 

Ear Ee,
Ea

Ed
следует после 
глухого звука 
согласного

Ed
следует после 
звонкого звука 

согласного, звука 
гласного

Ei/ey
после «С» и в 

конце слов

Ew, после 
L, R, J, Ch

Перед 
конечными 

N и L

без удар. без удар. без удар. в середине 
слова

без удар. без удар. без удар. без удар.   

[i] [ə] [ə] [ɛː] / [ə:]] [i] [t] [d] [iː]/[i] [uː] [-]
примеры

Buses [ˈbʌsɪz]
Exam [ɪɡˈzæm]

Folded [ˈfəʊldɪd]
Pointed

[ˈpɔɪntɪd]
England

[ˈɪŋɡlənd]

Announcement
[əˈnaʊnsm(ə)nt]

Paper
[ˈpeɪpə]

Search
[səːtʃ]

Coffee
[ˈkɒfi]

Washed
[wɒʃt]

Occurred
[əˈkɜːd]

Money
[ˈmʌni]
Receive
[rɪˈsiːv]

Drew
[druː]

Eleven
[ɪˈlɛv(ə)n]

исключения





Ii
Откр.
 слог

 

Закр.
слог

 

Ir
 

Ire,
Iar, 

 

Ie,
в конце слова

Ie + согл
 

I+
Nd, ld

I+gh Ig+n dis

под удар. под удар. под удар.
Закр. слог

в конце слова под удар.
 

     

[aɪ] [i] [ɛː] / [ə:] [aɪə] [aɪ] [iː] [aɪ] [aɪ] [aɪ] [dɪs]
примеры

Time
[ˈtaɪm]
Drive

[drʌɪv]

Kiss
[kɪs]
Insist

[ɪnˈsɪst]

Third
[θəːd]

Girl
[ɡɜːl]

Wire
[ˈwaɪə]

Liar
[ˈlaɪə]

Lie
[laɪ]
Die

[daɪ]

Piece
[piːs]
Field
[fiːld]

Mind
[maɪnd]

Child
[tʃʌɪld]

Right
[rʌɪt]
Fight
[fʌɪt]

sign
[saɪn]

 

Dislike
[dɪsˈlʌɪk]
Discount

[ˈdɪskaʊnt]
исключения

City
[ˈsɪti]

    Friend
[frɛnd]

Diet [ˈdaɪət]

Wind [wɪnd]
Window 

[ˈwɪndəʊ]
Children [ˈtʃɪldrən]

   

Без удар.
 

I+on
 после 
l, n, p

I+on
после

Sh, ss, c, t, s

I+on
после

«S»
после
гласн

Ie,
в конце слова

I+an С+i+al С+i+ent С+i+ous Перед 
конечными 

N и L

без удар.    без удар.      
[i] [jən] [ʃən] [ʒ(ə)n] [i] [ʃən] [ʃəl] [ʃənt] [ʃəs] [-]

примеры
Invent

[ɪnˈvɛnt]
Million

[ˈmɪljən]
Opinion

[əˈpɪnjən]

Option
[ˈɒpʃ(ə)n]
Suspicion

[səˈspɪʃ(ə)n]
Profession

[prəˈfɛʃ(ə)n]
Virsion

[ˈvəːʃ(ə)n]

Vision
[ˈvɪʒ(ə)n]

Willie
[ˈwɪli]

Musician
[mjuːˈzɪʃ(ə)n]

Social
[ˈsəʊʃ(ə)l]

Special
[ˈspɛʃ(ə)l]

Ancient
[ˈeɪnʃ(ə)nt]
Proficient

[prəˈfɪʃ(ə)nt]

Delicious
[dɪˈlɪʃəs]
Vicious
[ˈvɪʃəs]

Pencil
[ˈpɛns(ə)l]

исключения
Idea [aɪˈdɪə]  Question

[ˈkwɛstʃ(ə)n]
       





Yy
Откр.
 слог

 

Закр.
слог

 

Yr
 

Yre,
 

Y+ согл + L/R
 

Y+ «e» 
немая

    

под удар. под удар. под удар.
Закр. слог

в конце 
слова

под удар.
 

под удар.
 

    

[aɪ] [i] [ɛː] / [ə:] [aɪə] [aɪ] [aɪ]     
примеры

Cry
[kraɪ]

Fly
[flaɪ]

Myth
[mɪθ]

Myrtle
[ˈməːt(ə)l]

Tyre
[ˈtaɪə]

Cyclone
[ˈsʌɪkləʊn]

Hydra
[ˈhʌɪdrə]

Bye
[baɪ]

    

исключения
Lyric [ˈlɪrɪk] 

Tyranny
[ˈtɪr(ə)ni]

Typhoon
[tʌɪˈfuːn]

Hyphen
[ˈhʌɪf(ə)n]

        

Без удар.
 
 

Y
 в конце слов

Y
3 слог с 
конца

Y
перед 

гласной

На конце 
после 

гласной

     

без удар.  Откр слог        
[i] [i] [i] [j] [-]      

примеры
Heavy
[ˈhɛvi]
Tasty

[ˈteɪsti]

City
[ˈsɪti]

Typical 
[ˈtɪpɪk(ə)l]
Synonym 

[ˈsɪnənɪm]

Tyranny
[ˈtɪr(ə)ni]

Yes
[jes]
Yet
[jet]

Boy
[ˌbɔɪ]

Say
[ˈseɪ]

     

исключения
 Ally [ˈælaɪ]         





Согласные
В английском языке



Правила чтения по английскому языку:  согласных

ck [k] Если следуют за краткими гласными black [blak]

   

 
 

ch

[tʃ] chess [tʃɛs]   

     

[k] Слова греческого происхождения chemistry [ˈkɛmɪstri]

     

[ʃ] Слова французского происхождения machine [məˈʃiːn]

      

tch [tʃ] Если следуют за краткими гласными match [matʃ]
      

ph [f] phone [fəʊn] photograph [ˈfəʊtəɡrɑːf]
      

sh [ʃ] she [ʃi] fish [fɪʃ]
      

 
 

th

[ð] Местоимения, служебные слова, между 
гласными

that [ðæt]

 Исключения:   

[θ] author catholic method [ˈmɛθəd]
     

[θ] В начале и в конце слов thank [θaŋk]

     

[t] Thames [tɛmz]   

      

 
wh

[w] В начале слов перед любыми гласными when [wen]

[h] В начале слов перед «O» who [huː]



Правила чтения по английскому языку:  согласных
gh [f] Перед стоит гласная «U» enough [ɪˈnʌf]

[g] ghost [ɡəʊst] ghastly [ɡɑːs(t)li]

[-] Когда перед gh стоит гласная «i» и в сочетании 
«ought» и «aught»

high [haɪ]

      

ng [ŋ] После гласной в конце слов sing [sɪŋ]

      

gn [n]   sign [saɪn]

      

nk [ŋk] После гласных think [θɪŋk]

      

kn [n] В начале слов know [nəʊ]

      

mb [m] «b» не читается на конце слов после «m» climb [klʌɪm]

     

mn [m] «n» не читается на конце слов после «m» limn [lɪm]

     

bt [t] «b» не читается на конце слов перед «t» debt [det]

      

wr [r] В начале слова перед гласной write [rʌɪt]

      

 
ss

[s]   possible [ˈpɒsɪb(ə)l]

     

[ʃ] В сочетаниях sure, sion после согласной pressure [ˈprɛʃə]

      

 
sc

[sk]   screen [skriːn]

[s]   scene [siːn]



Правила чтения по английскому языку:  
согласных

stl [sl]   wrestling [ˈrɛslɪŋ]
      

sten [sn] listen [ˈlɪs(ə)n]   
      

ps [s] В начале слова  psalm [sɑːm]
nd [ŋ]  

В составных словах
handkerchief [ˈhaŋkətʃɪf]

    
dn [n] Wednesday [ˈwɛnzdeɪ]

     
ften [fn] soften [ˈsɒf(ə)n] often [ˈɒf(ə)n]



Bb

[ b]

boy

[-]

не произносится в 
буквосочетаниях mb, bt в 
пределах одного слога

lamb [læm] debt [det]



Cc[k]

cook [kʊk]
clean [kliːn]
cat [kæt]

ck

cock 
[ˈkɒk]

[s]

перед гласной
 e, i, y

nice [naɪs]
city [ˈsɪti]- 

(слово 
исключение)

[tʃ]

в сочетаниях  ch, 
tch

catch [katʃ]
children 
[ˈtʃɪldrən]

[ʃ]

-cion,
-cial,
-cian,
-cient,
-cean,
-cious

suspicion [səˈspɪʃ(ə)n]



Dd

[d]

dog [ dɒɡ ]

[ dʒ ]

В буквосочетание 
dge

bridge [brɪdʒ ]

[t]

В глагольной 
форме –ed, после 
глухого согласного 

звука основы

passed [pɑːst]

[ - ]

В сочетаниях nd и 
dn в составных 

словах

sandwich [ˈsæn.wɪdʒ ]
Wednesday ['wenzdeɪ]



Ff[f]

life, frog, muffin, Finland, sofa, graffiti

[v]

исключение

of [ɒv]



Gg[dʒ]

перед e,i,y

giraffe [dʒɪˈrɑːf]
page [peɪdʒ]

dg

ledge [lɛdʒ]

[g]

g+ согл

green [ɡriːn]

перед 
a, o, u

good [ɡʊd]
goose [ɡuːs]

исключения

give, get, anger, 
finger, begin, 

forget, forgive, girl, 
gift, hunger, 
target, tiger, 

together

конец слова

big [bɪɡ]

перед 
окончаниями -er, 
-est у наречий и 
прилагательных 

(степени 
сравнения), если 

в начальной 
форме тоже был 

звук
 [g]

bigger, biggest



Gg
gh

[-]

в конце слова 
перед i, ought, 

aught

sigh[saɪ]
исключени

я

cough, draught, 
enough, ghost, 
laugh, rough, 

tough

[f]

как 
исключение, ча

сто в конце 
слов

laugh [lɑːf]
enough [ɪ'nʌf]

cough [kɔf]
rough [rʌf]
tough [tʌf]

[g]

в начале слов

ghost [ɡəʊst]
ghastly [ɡɑːs(t)li]

ng

[ŋg]

гласная +ng+ 
звуки (L, R,W, 

гласные, кроме 
ing и немой Е 

на конце)

England 
[ˈɪŋɡlənd], angry 

[ˈæŋɡri]

[n(d)ʒ]

в остальных 
случаях

change [tʃeɪn(d)
ʒ] orange 
[ˈɒrɪn(d)ʒ]

[ŋ]

1) после 
гласной в 

конце слова
2) в середине 

слова

long [lɔːŋ], 
Sing [sɪŋ]

bring [brɪŋ], 
young [jʌŋ]

gn

[n]

 в начале и в 
конце слова

design [dɪˈzʌɪn] 
sign [sain] 

gnome [nəʊm]



Hh

[h]

после 
W, если 
буква O

 who 
[hu:]

в 
начале 

слов

history 
['hɪst(ə)rɪ

]

[-]

после 
W, если 

нет 
буквы O

what [wɒt]

в 
начале 

и 
середи

не  
многих 

слов 
перед 
гласны

ми

hour 
['auər], f
orehea

d 
['fo:rɪd], 
shepher

d 
[ˈʃɛpəd]

EXH, GH, RH и 
иногда посл

е С

exhaust 
[ɪg'zo:st]
, ghost 
[goust], 
rhombu

s 
['rombəs
], choir 

['kwaɪə], 
chorus 
['kɔːrəs], 

echo 
[ekəu]

перед 
igh, 

ought, 
aught

high[haɪ]

[θ]

th

в 
начале 

и в 
конце 
слов

Thank 
[θaŋk]

[ð]

th

местоиме
ния, 

служебны
е слова, 
между 

гласными

That 
[ðæt]

[f]

ph

в 
начале 
слова и 
середи

не

phone 
[fəʊn]

[tʃ]

ch

bench 
[bɛn(t)ʃ], 

chick 
[tʃɪk] 

[ʃ]

sh

fish [fɪʃ], 
ship [ʃɪp]



Jj

[ʤ]

job, Jack, just, July, jacket, 
project



Kk
[k]

key, kill, book

[-] =[n]

kn

knee [ni:] 



Ll
[l]

lamp исключение

colonel 
[ˈkəːn(ə)l]

[-]

-lf, -lk, -lm, -lv, -ould, -ln, 
после гласных A,O,U 

calm [kam], walk [wɔːk], 
half [haf], would [wʊd], 

yolk [jəʊk]

исключения

 almost, mould, 
shoulder



Mm

[m]

summer mn

limn [lɪm]

lm

calm [kɑːm]

mb

lamb [læm]



Nn

[-]

mn

autumn, 
column, 
damn

[n]

в 
осталь

-ных 
случая

х

nice, 
money,

gn

в 
начале 

и 
конце 
слова

gnat, 
foreign,

kn

в начале 
слов

know

dn

Wednesday 
[ˈwɛnzdeɪ]

ng

[n(d)ʒ]

в 
осталь-

ных 
случаях

orange 
[ˈɒrɪn(d)ʒ]

[ŋ]

после 
гласно

й в 
конце 
слова

bring 
[brɪŋ]

в 
сере-
дине 
слова

[ŋg]

гласная 
+ng+ 

звуки (L, 
R,W, 

гласные, 
кроме 
ing и 

немой Е 
на 

конце)

angry [ˈæŋɡri]

nk

[ŋk]

после 
гласных

think [θɪŋk]

nd

[ŋ]

handkerchief 
[ˈhaŋkətʃɪf]



Pp
[p]

pan

исключение

cupboard 
[ˈkʌbəd]

[-]

pn, ps - в начале слова и 
слова греческого 

происхождения, -pt, слова, 
которые начинаются на psych, 

pneu 

psychiatrist [saɪˈkaɪətrɪst],  
pneumatic [njuːˈmætɪk], 

receipt [risi:t] 

ph

[f]

Всегда, если 
обе буквы 

входят в состав 
одного слога

photo, phone, 
elephant,

[p]

shepherd 
[ˈʃɛpəd]



Qq[kw]

qu

queen [kwiːn]

[k]

que

в конце слов в словах 
франзузского 

происхождения

technique [technique], mystique 
[mɪˈstiːk]



Rr[r]
перед 

читаемой 
гласной

ballerina

[baləˈriːnə]
удвоенная rr

cherry [ˈtʃɛri]

в начале слова 
перед любой 

гласной

Rose 
[rəʊz]

[-]

на конце слова, 
перед нечитаемой 

"е"

where 

[wɛː]

перед согласной

mark 
[mɑːk]



Ss
[s]

в 
начале 
слова

sit 

перед 
другой 

согласной

student 
[ˈstjuːd(ə)n

t]

в конце 
слова 
после 
глухих 

согласн
ых

lists [lɪst]

[z]

между 
гласными

please 
[pliːz]

в конце 
слов после 

гласных 
(кроме u)

roses 
[ˈrəʊzɪz]

в конце 
слов 

после 
звонких 
согласн

ых

pens 
[penz]

исключен
ия

gas, 
tennis, 

yes, 
this

[ʒ]

в 
сочетан
иях sure, 

sion 
после 

гласных

vision [ˈvɪʒ
(ə)n]

treasure 
[ˈtrɛʒə]

[ʃ]

sh

show 
[ʃəʊ]

в 
сочетан
иях sure, 

sion 
после 

согласн
ых

assure 
[əˈʃʊə]

[-]

Sl, в 
некот
орых 
слов

ах

island 
[ˈʌɪlənd]



Tt[t]

take[teɪk]

[-]

в конце 
некоторых 

словах 
франзузского 

происхождения 

ballet 
[ˈbaleɪ]

bouquet 
[bʊˈkeɪ]

-ften,
-sten,
stle

soften 
[ˈsɒf(ə)n]

listen [ˈlɪs(ə)n]
wrestling 
[ˈrɛslɪŋ] 

[tʃ]

в сочетаниях  
stion

question 
[ˈkwɛstʃ(ə)n]

ture, tural, 
tury  в 

конце слов

culture 
[ˈkʌltʃə]

[ʃ]

-tion,
-tial,
-tient 

после 
гласных

initial [ɪˈnɪʃ(ə)l]
patient [ˈpeɪʃ(ə)nt]

[θ]

Th в начале и в 
конце слов

Thank [θaŋk]

[ð]

Th местоимения, 
служебные слова, 
между гласными

That [ðæt]



Vv

[v]

valley, vote, 
love, give



Ww

[w]

water, 
woman, wolf

wh+
гласн., 
кроме 

"о"

why, when

[-]

wr [r]

write, wrist, 
wrong

wh+o 
[h]

who, whom

aw, 
ew, 
ow

saw, sew, 
new, law, 

know, how

согл 
+wer 
/wor

answer [a:nsэ], 
sword [sɔːd]

tw

искл

two [tu:]



Xx[ks]

перед согласной и в конце слова

box [bɒks]
six [sɪks] mixer [ˈmɪksə]

[gz]

если находится перед ударным слогом, в положении между двумя гласными

example [ɪɡˈzɑːmp(ə)l] exam [ɪɡˈzæm]



Zz

[z]

Zero [ˈzɪərəʊ]

[ʒ]

перед URE

seizure ['siːʒə], 
azure ['æʒə]


